

大韩民国临时政府与镇江

대한민국 임시정부와 전장

李臻 裴伟 金升龙 张晓波 编著



大韩民国临时政府与镇江

대한민국 임시정부와 전장

李臻 裴伟 金升龙 张晓波 编著

缅怀历史 共创未来

真实再现大韩民国临时政府在中国特别是在镇江的反法西斯斗争！

真情描述中韩两国人民患难与共的战斗友谊！

역사를 회고하며 미래를 창조

대한민국 임시정부 중국에서 특히 전장에서 반파시스트 투쟁을 진실하게 재현!

중한 양국 인민들이 고난을 같이 하여온 전투 우의를 진정으로 묘사!

图书在版编目 (CIP) 数据

大韩民国临时政府与镇江 / 李臻等编著. -- 南京 :
江苏人民出版社, 2016.6

ISBN 978-7-214-18103-9

I. ①大… II. ①李… III. ①流亡政府 - 史料 - 朝鲜
②抗日战争 - 史料 - 镇江市 IV. ①K312.42 ②K265.06

中国版本图书馆CIP数据核字 (2016) 第124118号

书 名 大韩民国临时政府与镇江

编 著 者 李 臻 裴 伟 金升龙 张晓波

责 任 编 辑 张 凉

出 版 发 行 凤凰出版传媒股份有限公司
江苏人民出版社

出版社地址 南京市湖南路1号A楼, 邮编: 210009

出版社网址 <http://www.jspph.com>

经 销 凤凰出版传媒股份有限公司

照 排 江苏凤凰制版有限公司

印 刷 江苏凤凰通达印刷有限公司

开 本 718毫米×1000毫米 1/16

印 张 16.25

插 页 2

字 数 280千字

版 次 2016年9月第1版 2016年9月第1次印刷

标 准 书 号 ISBN 978-7-214-18103-9

定 价 35.00元

(江苏人民出版社图书凡印装错误可向承印厂调换)

顾问：钱永波

主编：张甫雄

副主编：时 强 蔡永祥

编审委员会：曾文兵 张国云 刘吉顺 周文娟

高国成 纪 东 蔡晓伟 张锦红

郑薰谟（UNID副社长）

金培龙（镇江韩国商会）

翻译：金升龙

插图：纪 东

前言

中韩两国因比邻而居，特殊的地理位置和悠长历史将两国的命运紧紧联系在一起。

回望中韩两国历史的发展，曾有着一种互相联系的同步现象：新罗王朝的兴衰，基本上与唐王朝同步；北宋王朝的灭亡，又影响了高丽王朝的兴盛；明王朝虽然连续多年全力援韩，当时未能挽救朝鲜王朝走向衰败。日本利用清王朝的衰弱控制了朝鲜王朝，而日本并吞朝鲜王朝的时间，竟跟大清王朝的灭亡仅差一年！中韩两国有3000年左右的历史交往，山水相连，文化相通，共同的历史遭际更是凝结着两国人民血浓于水的兄弟情谊。

尤其在20世纪上半叶，中韩两国同样遭受日本帝国主义的侵略，两国人民成了患难与共的同志和战友。

1910年8月，在日本帝国主义威逼下，《日韩合并条约》签订，韩国失去了独立地位。日本全面控制韩国，实施了极其残暴的军国统治，严酷控制韩国人民的军事、文化、政治活动和日常生活，严厉镇压反日爱国运动。韩国人民为求得国家独立、民族解放，进行了不屈不挠的抗争。经过几年酝酿，1919年3月爆发了席卷韩国全境的“三一”爱国运动，全国各地反日复国斗争的爆发，严重动摇了日本帝国主义的统治根基，日本政府以残酷手段镇压了“三一”运动。此后，日本统治者采用两面手法，一方面通过文化统治迷惑韩国民众，减弱韩人对日的敌视态势，以吸引韩人投向日方；另一方面，实行更加残暴严酷的政策镇压韩人的反日独立运动，使得韩国国内的独立运动处境日益困难，迫使一部分韩国志士远走他乡，到他国进行斗争，以实现韩国独立的奋斗目标。

1919年4月，从各处转移到中国的各派韩国志士在上海结盟，成立“大韩民

国临时政府”，从而开创了韩国人民团结一致，公开反对日本殖民统治、独立复国伟大运动的新纪元。

大韩民国临时政府从成立到1945年自行解体，共存续了27年时间。它以中国为舞台，为推翻日本帝国主义对韩国的殖民统治，恢复韩国的独立，进行了长期艰苦卓绝的斗争。在此期间，中国朝野对韩国独立运动给予了充分的支持，包括国民政府、中国共产党以及各党各派和各阶层人士，都以不同的方式支持为独立而奋斗的韩国人民，为谋求韩国独立以及国际社会对韩国临时政府的承认，做出了积极的努力。两国民众风雨同舟，并肩作战，在共同反对日本侵略的历史进程中结下了深厚的友谊，谱写了中韩两国共同抗击日本帝国主义侵略的壮美诗篇。

2014年7月4日，在韩国访问的中国国家主席习近平，应邀在首尔大学做了题为《共创中韩合作未来同襄亚洲振兴繁荣》的演讲。他在演讲中指出：“上个世纪上半叶，日本军国主义对中韩发动野蛮的侵略战争，吞并朝鲜半岛，侵占中国半壁江山，使中韩两国生灵涂炭、山河破碎。在抗日战争如火如荼的岁月中，我们两国人民生死相依、倾力相援。中国境内的大韩民国临时政府旧址、上海纪念尹奉吉义士的梅轩、西安光复军驻地旧址等，都见证了那段可歌可泣的难忘历史。”在演讲中，习近平还提到了“在中国各地辗转27年的韩国独立元勋金九先生”等抗日英雄。

习近平主席提到的大韩民国临时政府和金九先生，都和江苏镇江有着密切关联。镇江，一边连接上海、一边连接南京，处于长三角交通要道，同时也曾是整个苏北地区的桥头堡。沪宁铁路线、长江水运通道如动脉血管般一刻不停地运送人流、物流、资金流、信息流，镇江成为南京、上海这两座重要城市的前沿和后方。1935年11月至1937年11月两年间，面对日本帝国主义步步紧逼，韩国临时政府移驻镇江，借助紧邻民国首都南京之便，在镇江这座特殊的城市里得以安全隐匿，开展着更为深入有效的秘密革命活动，实施了在其反日复国历史中具有历史性转折意义的许多重大决策。临时政府以组建国民党为其领导核心，以确立战时体制、培训大量军事骨干为应对中国全面抗战的重大变局，度过了隐蔽时期最为困难的阶段，为中韩合力，在东方主战场全面公开抗击日本法西斯进行了大量前期准备。临时政府在镇江时期所进行的反日复国伟大斗争的历史性贡献，不仅赢得了中国政府和中国人民的全力支持，更成为20世纪世界反法西斯斗争伟大历史中一段光辉显赫的记载。素有不畏强权、敢于抗争的光荣传统的镇江人民，早早树立反日救亡大旗，同仇敌忾，以各种可能的方式支持山水相邻又有相似遭际的

韩国志士的反日复国斗争，也在共同斗争中结下了日益深厚的患难之交。

我们以虔诚、积极的精神多方收集了相关资料，认真梳理，几经修改，又尽最大可能征求有关方面和有关人士的意见、建议，尽心尽力编成这本小书。

这本书，融史料、传说、可读性为一体，再现了那一段峥嵘岁月，详细描述了为反法西斯斗争做出贡献甚至牺牲生命的韩国志士们，真情展示了中韩两国人民可歌可泣的战斗友谊。

谨以本书铭记当年为中韩两国共同命运浴血奋斗、勇于牺牲的革命先辈们。

目 录

第一章 大韩民国临时政府成立前后	001
一、大韩民国临时政府是怎样成立的	001
二、虹口公园爆炸案回眸	004
三、真实记录：陈光甫日记	015
四、金九：韩国独立元勋	017
五、镇江，早就成为临时政府的活动阵地	019
第二章 临时政府在镇江的岁月	038
一、为什么迁移镇江	038
二、在镇江的隐蔽场所	041
三、走出潜伏	048
四、培训骨干	050
五、创办刊物	052
六、抗日演讲	053
七、确立战时体制	056
八、迁往陪都重庆	059
第三章 不能忘却的重要人物	061
一、陈果夫	061
二、萧铮	064

三、马相伯	065
四、杨公崖	067
五、张鹏	067
六、赛珍珠	068
七、杨瑞彬	070
八、唐固镇	071
九、李植中	072
 第四章 镇江与韩国友谊的历史渊源	 073
一、六朝时期：高句丽公主的传说	073
二、唐代：何岛是新罗	074
三、宋代：隔海如相见	076
四、元代：遥指江南第一州	079
五、明代：《漂海录》记镇江行	079
六、清代：文化商贸共往来	081
 第五章 友好往来情深义重	 082
一、城市交流	083
二、经济互赢	084
三、筹建史料陈列馆	085
四、史料陈列馆试开馆	088
五、陈列馆里的故事	092
六、陈列馆正式开馆了	094
 附 录	 097
 参考书目	 115
 后 记	 116

第一章 大韩民国临时政府成立前后

一、大韩民国临时政府是怎样成立的

1895年4月，因大清帝国在甲午战争中失败，朝鲜受日本逼迫，无奈宣布终止与清朝的关系。1896年，朝鲜高宗在俄国的支持下改国名为大韩帝国，从此朝鲜改国号为“韩”。1904年，俄国在日俄战争中战败，次年签订了《乙巳保护条约》，朝鲜成为日本所谓的“保护国”。由于日本侵略者控制了整个朝鲜半岛，大批不愿做日本属民的朝鲜人流亡中国，成为今天中国朝鲜族的主体部分。1906年，日本侵略者在朝鲜设立日本派出的“统监”政权。1909年10月26日上午，日本第一任驻朝统监伊藤博文在中国哈尔滨火车站被朝鲜爱国志士安重根刺杀身亡，安重根被捕后，于1910年3月26日遭日本侵略者绞杀。当年8月，日本逼迫大韩帝国签订《日韩合并条约》，正式吞并朝鲜半岛，同时设立朝鲜总督府，将大韩帝国王室封为日本贵族，逼迫高宗李熙退位，拥太子纯宗继位，由此开始对朝鲜实行殖民统治。

日本吞并朝鲜后，其统治方式是“武断统治”，剥夺了朝鲜人民一切政治权利和自由，对朝鲜实施赤裸裸的经济掠夺，对朝鲜人强制实行同化政策。日本首任朝鲜总督寺内正毅一上任就公开宣称：“朝鲜人顺我者昌，逆我者亡！”日本在朝鲜常驻两个师的兵力，而警察和宪兵在朝鲜更是具有生杀予夺的权力，成为维持殖民统治的重要力量。日本残暴的殖民统治导致朝鲜人民生活在水深火热之中，朝鲜人民对日本殖民当局的不满与反抗与日俱增。

而朝鲜自沦为日本殖民地以后，反抗日本的斗争从未停止过。以洪范图、车道善为首的义兵余部在朝鲜北部与日本战斗至1915年，海外流亡者纷纷建立抗日武装，朝鲜各地也不断发生袭击日本官宪的事件，工人罢工运动开始崭露头角。这些斗争虽然规模不大，但反映了朝鲜人民反抗日本、不屈不挠追求独立的精

神。正如韩国历史学家李基白所说：“在日本帝国主义的残酷的殖民统治下，民族抵抗精神不断高涨，并渗透到朝鲜社会的各个角落，以致达到了一触即发的地步。”在这个时刻，适逢国际风云突变，为蓄势待发的朝鲜人民带来了机会。

1917年7月，韩国爱国志士申圭植、赵素昂、朴殷植、申采浩等14人发表《大同宣言》，最早提出建立临时政府的主张。

1917年11月，俄国十月革命爆发，给追求民族独立的朝鲜人民带来巨大冲击，反日独立斗争一波比一波高涨，一场大规模的全国性的独立运动不可避免地将在朝鲜半岛爆发。

据田荣泽《东京留日学生独立运动》记载：1919年1月6日，留日朝鲜学生看到波兰、捷克斯洛伐克等过去被奴役的国家获得独立时，不禁热血沸腾，高呼：“时候到了！现在正是时候！”那天，他们在朝鲜基督教青年会（YMCA）会馆集会，决定依据民族自决原则向日本政府和各国驻日使节请愿，并起草了独立宣言，决定于2月8日行动。这就是《二八独立宣言》，这个独立宣言称：“若日本不应吾族之正当要求，吾族将与日本血战到底。”1919年2月8日，他们将请愿书和宣言书寄送日本内阁和各国驻日使馆，下午2时，在东京朝鲜YMCA讲堂举行了留学生总会，发表了独立宣言书。但很快就被赶来的日本警察强制解散，逮捕了许多学生领袖。随后，留日学生又举行几次集会，但都被日本人破坏了。这就是“二八”独立运动。“二八”独立运动是“三一”运动的先声，有力地推动了朝鲜国内独立运动的开展。

朝鲜国内的独立运动也在1918年底开始酝酿，京城府（今韩国首尔）的青年学生利用辞旧迎新的机会，聚集在教堂或郊外讨论国际形势和恢复主权、争取独立的道路，甚至许多学生寒假都不回家。随着京城学生间的串联越来越广泛，各校学生也趋于联合。

据《三一运动秘史》（李炳宪著，时事时报出版社1946年版）记载，1919年1月6日，也就是留日学生集会起草《二八独立宣言》的同一天，延禧专科学校学生金元璧、普成法律商专学生康基德、京城医专学生韩伟健与普专学生朱澐等，与基督教青年会干事朴熙道等社会人士在中国饭店大观园聚会，就国际局势与推动独立运动问题进行了首次正式讨论。

就在这时，曾在位44年的前大韩帝国皇帝李熙（朝鲜高宗）突然去世，其消息于1月22日公布。日本官方宣布李熙死于脑溢血，但民间普遍传言李熙是由于企图派代表到巴黎和会而被日本人毒死的。日本人甚至还宣布，在3月3日以日本

古礼为李熙举行国葬。李熙之死极大地刺激了朝鲜人民脆弱的心灵，反日情绪陡然升级。就这样，高宗李熙之死成为加速独立运动的催化剂，也成为“三一”运动的导火索。

此时，留日学生宋继白回到朝鲜京城，带来了《二八独立宣言》，秘密给各界人士传阅。京城的青年学生和天道教人士看了之后都大为振奋，决定加快行动。1919年1月25日，京城学生举行了第二次大观园聚会。以这次聚会为起点，青年学生的独立运动由酝酿阶段转入正式行动。2月12日和14日，学生们在医专以音乐会为掩护举行秘密会议，决定委托朱灏起草独立宣言，以学生为主体展开示威运动。而天道教方面则寻求与李升薰为首的基督教（耶稣教）徒合作，经过多番磋商，终于在2月24日实现合作，同时他们也吸收了以韩龙云为代表的佛教势力，形成了三教联合的局面。从25日到28日，由孙秉熙、崔麟联合的33名各教派代表（天道教15人、基督教16人、佛教2人）以“民族代表”的名义，在崔南善起草的《独立宣言书》（《己未独立宣言》）上签名。

1919年3月1日上午10时，京城塔洞公园聚集了约3000名学生和四面八方赶来的群众，青年学生义无反顾地向群众宣读《己未独立宣言》，柳宽顺等青年学生高唱《光复歌》，号召人民起来反抗。成千上万朝鲜民众走上街头与学生一起，进行大规模和平示威，反对日本帝国主义霸占朝鲜，要求恢复祖国独立。日本统治者用残酷手段镇压起义，下令朝鲜全境实行戒严，调动驻朝日军配合日本警察、宪兵，对朝鲜人民进行了惨绝人寰的杀戮，残暴镇压了此次起义，史称“三一”运动。

1919年4月初，由于担心驻朝的两个师难以控制事态，日本又从国内调来6个步兵大队及宪兵、辅助宪兵4000多人前往朝鲜镇压人民起义。据李基白的《韩国史新论》载，从3月1日到5月31日，共有7509名朝鲜人被杀死，15961人受伤，逮捕46948人，其中8511人被判刑，其中农民（包括一部分地主）4969人，工人328人，知识分子和青年学生1776人，工商业者1174人，无职业者264人。其中最著名的殉难者是在狱中被折磨致死的女学生柳宽顺，她甚至在某种意义上成为“三一”运动的象征性人物，因而在当代韩国家喻户晓。

“三一”运动是朝鲜历史乃至世界历史上的一次声势浩大的民族解放运动，也是朝鲜日治时期规模最大的独立运动。早就在酝酿成立的临时政府，因“三一”运动的直接推动而加快了创立步伐。

1919年4月10日，流亡上海的韩国抗日志士经李光洙、孙贞道提议，在位于

上海法租界金神父路（今瑞金二路）22号的玄循住所内，有29位来自韩国各地和海外的独立运动代表召开大会，决定成立大韩民国临时议政院作为最高民意机关。第二天，又在相同地点召开了大韩民国临时议政院第一届会议，选举李东宁为议长，孙贞道为副议长，李光洙、白南士为书记。制定《大韩民国临时宪章》十条，决定废用君主制，成立大韩民国临时政府；通过临时政府《施政纲领》和政府成员《宣誓文》，确定采取国务总理制；选举李承晚任国务总理、安昌浩任内务总长、金奎植任外务总长、李始荣任法务总长、崔在亨任财务总长、李东辉任军务总长、文昌范（一说申锡雨）任交通总长，秘书长为赵素昂。由于当选者当时很多还不在上海，遂又选举申翼熙任内务次长、玄楯任外务次长、李春塾任财务次长、鲜于赫任交通次长、曹成焕任军务次长、南亨佑任法务次长，负责各部日常工作。并通过了告全体国民《布告》和告世界各国政府《宣言书》。



1926—1932年，大韩民国临时政府在中国上海的办公旧址，位于现上海卢湾区马当路306弄4号

大韩民国临时政府一经成立，立即获得了孙中山领导的护法政府以及法国、波兰等国的承认。现在的韩国宪法，确立了大韩民国临时政府的法统地位。其表述如下：拥有悠久历史和传统的我们大韩民国，继承通过“三一”运动建立的大韩民国临时政府法统和抗拒不义的“四一九”运动之民主理念，以祖国的民主改革和平统一为使命，用正

义、仁道、同胞之爱巩固民族团结，并打破所有社会陋习及不义……

二、虹口公园爆炸案回眸

1932年4月29日上午11时30分，侵华日军正在虹口公园举行“淞沪战役祝捷大会”和庆祝日本昭和天皇诞辰纪念日“天长节”。突然，一个韩国青年猛然站起，两手一挥，将一个日本便当模样的炸弹扔到检阅台上，一声巨响撼天动地。

爆炸声响后，侵沪日军总司令伤重而死，日本驻华公使、驻上海总领事、日军第九师团长、日本海军第三舰队司令官等一批在沪的军政要员被炸伤。

这几乎是日本自1910年吞并朝鲜半岛和1931年发动“九一八”事变以来，军政要员损失最为惨重的一次。

1. 秘密策划

1929年秋，世界爆发了严重的经济危机，这场危机于1930年春波及日本。这场经济危机对严重缺乏原料的日本，打击是非常沉重的。日本国内大量企业倒闭，工人失业，农民生活极其贫困，国内阶级矛盾异常激化。

面对这场严重的政治经济危机，日本统治集团急于发动一场对外侵略战争，借以转移日本人民的视线，缓和国内阶级矛盾，同时掠夺资源来缓解经济危机的冲击。在此背景下，日本统治集团把侵略目光投向了我国东北地区。日本在东北利用各种机会不断制造摩擦，从“万宝山事件”、朝鲜排华事件再到日本间谍的“中村事件”，别有用心地制造了一系列突发事件，终于在1931年9月18日晚，日本关东军在沈阳北郊柳条湖村附近蓄意炸毁了南满铁路的一段路轨，然后诬称中国军队破坏铁路，发动对中国东北军驻地北大营和沈阳城的进攻，这就是震惊中外的“九一八”事变。

面对日本帝国主义的侵略，全国人民极其愤慨，声势浩大的抗日救亡大潮就此兴起。日本侵占了中国东北三省后，又于1932年1月28日发动了对中国上海的武装侵略。负责守卫上海的国民革命军第十九路军进行了坚决反击，著名的“一·二八”事变爆发。十九路军虽对日本的侵略进行了英勇的抗击，但由于敌强我弱以及国民政府的妥协退让，中日两国由“一·二八”事变所引起的“淞沪会战”以中国的战败而告终。

此时，日本帝国主义为了显示武力威慑中国的野心，决定于1932年4月29日在淞沪会战爆发地上海，举行日本昭和天皇诞辰纪念日和“淞沪战役祝捷大会”。这一天，也是日本裕仁天皇的诞辰纪念日，昭和是裕仁天皇时代的年号。

日本帝国主义的这一嚣张气焰极大地刺激了中国人民，中国人民无不义愤填膺。同时，在上海的大韩民国临时政府及其他韩国反日独立团体也极其愤恨，中韩两国同仇敌忾，于是推动了日后震惊世界的虹口公园爆炸案。

起初，十九路军总指挥蒋光鼐、军长蔡廷锴等人找到时任行政院代理院长兼京沪卫戍司令陈铭枢，请求其出面干涉。经过深思熟虑，陈铭枢决定派人潜入会

场，破坏日本的庆祝活动。为此，陈铭枢在上海秘密会见专门暗杀日本高官和汉奸的“铁血锄奸团”首领王亚樵，密商具体行动计划。经过再三研究，他们决定请在上海的韩国独立党人出手，由韩国人乔装为日本人混入会场，伺机起事。主要考虑日本的庆祝活动戒备森严，韩国志士中有人曾长期生活于日本国内，对日本人的生活习惯和言行举止非常熟悉，在语言上也没有问题，由韩国志士假装成日本人混入活动现场不易被发现，便于行动的开展；同时也考虑，如果由中国人进行这一破坏活动，一旦被发现，将会引起中日两国纠纷，有再次爆发战争的危险。因此，经过慎重考虑决定，与大韩民国临时政府合作派遣韩国志士进行这次破坏活动。

王亚樵找到曾担任大韩民国临时政府要职的安昌浩，安昌浩同意双方进行合作。约谈后，由陈铭枢和王亚樵各捐助一万元，又从十九路军慰劳金中拨出两万元共四万元，作为韩方人员的活动经费和善后经费。安昌浩离开王亚樵后，立即找到时任大韩民国临时政府财务总长的金九磋商，金九听后非常高兴，立即应允着手实施。作为秘密暗杀组织“韩人爱国团”团长的金九，早有破坏日人庆祝的计划，但苦于没有资金及弹药，中国方面的大力支持，仿佛暗夜里亮起的明灯，使得金九梦寐以求的计划有了实施的条件。

当然，金九也早就物色好了实施这一计划的人选——尹奉吉。

2. 义士尹奉吉

尹奉吉，1908年出生于韩国忠清南道礼山郡德山面柿梁村的一个贫苦农民家庭。礼山郡是一个风景秀丽的地方，也是重佛之地，郡内有忠义祠、寿德寺、报德寺等寺院祠庙。礼山郡是礼仪之邦，礼山的本意就是重礼仪、讲道德的意思，有许多名人出生于这里，如金正喜、金九、李山海、李家焕等。而且，礼山郡也有着反抗外来侵略的优良传统。1868年4月，德国一暴徒团伙，妄图盗掘礼山大院君父亲的坟墓，礼山郡居民听说后，纷纷拿起武器，与暴徒展开殊死搏斗，赶走了这伙外国强盗。尹奉吉就是出生于这样一个人杰地灵的地方。

尹奉吉自小聪颖过人，且性格刚烈。19岁时，尹奉吉自办学校并组织农民会，向自己的父老乡亲讲授文化知识并宣传爱国启蒙思想。此事被日本殖民者获悉后，尹奉吉被捕入狱接受审讯，经审讯后尹奉吉被释放。但是日本殖民者规定其所办的学校必须教授日本人指定的科目，这使尹奉吉非常气愤，于是，他决定离开家乡去上海，寻找当时韩国独立运动的领导核心——大韩民国临时政府。

1930年，尹奉吉告别家人，乘船前往上海。到达上海后，他一边打工一边

打听临时政府所在地，最终与大韩民国临时政府领袖金九取得了联系。找到金九后，尹奉吉就询问有没有像东京事件一样的计划，如果有的话，希望金九能用他。随后，他在虹口菜市场卖菜以等待做大事机会的来临。

通过和尹奉吉推心置腹的谈话，金九了解到尹奉吉是一个深明大义、胸怀大志的热血青年。于是，金九决定把大爆炸这一艰巨的任务交给尹奉吉。

金九这样考虑：第一，尹奉吉确是一个壮怀激烈、一心报国的热血青年，绝非贪生怕死之辈；第二，尹奉吉来上海的时间尚短，不容易被人怀疑；第三，尹奉吉在虹口公园附近卖菜时认识了不少日本宪兵，且日语流利，可以利用这些作为行动中的掩护。

当金九把破坏日本虹口公园庆祝活动的计划告诉尹奉吉时，尹奉吉欣然接受了任务。



尹奉吉像



尹奉吉与金九合影

3. 特制的炸弹

得到了资金，又找到了合适的人，金九开始设计爆炸案的细节。

其中，最重要的环节，就是如何把炸药安全地带进会场。当时，日方的报纸《上海日日新闻》上刊登，凡是参加天长节庆祝的人都要携带午餐饭盒一个、水壶一只、太阳旗一面。

金九在自传里写道，看了这个新闻，他马上到西门路拜访了王雄（本名金弘逸），要他与上海兵工厂内线联系，制造像日本人携带的水壶和饭盒形的炸弹，并要在3天内送过来。

事实上，1932年4月，上海兵工厂控制在十九路军手中，王雄既是韩国独立党党员，又是上海兵工厂的中校兵器主任兼十九路军的后方情报局长。王雄从兵工厂回来后就对金九说：“你要亲自到兵工厂去一趟。”

第二天，金九就去了设在江南造船厂里的兵工厂。

“厂子的规模不大，主要是修理大炮、步枪。他们让我看在王伯修技师指导下制造的水壶和饭盒形炸弹的性能。”金九在回忆录中说，试验的方法是在院子里挖个坑，坑口四周放置铁板，把炸药放在当中，雷管上引出一条长线，一人躺在数十步外拉动引线，土坑里随即传来爆炸声，铁片四处飞溅，场面令人振奋。

王伯修和金九说，雷管要这样试验20多次，若没有一次失败，才能装在试验物里。“兵工厂之所以这么细心，是因为对上次东京事件所用的炸药性能不好，未能炸死日皇，他们感到遗憾，所以才这么小心。”金九写道。

试验成功后的第二天，兵工厂的人用汽车载着两枚水壶和饭盒形的炸弹，送到了位于西门路的王雄家，“这是他们考虑到我们自己搬运这些禁物的困难”。金九在王雄家见到这两枚炸弹的时候，对兵工厂的帮助感激不已。他马上脱下身上破旧的中式服装，换上了一套在估衣店新买的西装，打扮成绅士模样，把两枚炸弹亲自带到法租界里一个亲近的同胞家。为了保密，他并没有跟主人说明真相，只说是贵重的药，要小心火烛，便这样神不知鬼不觉地藏好了炸弹。

正在金九为炸弹的制造、运输和藏匿忙碌的时候，尹奉吉也在为自己几天以后的“大动作”做着各种准备。

他每天都穿上很整齐的日本式西装，到虹口公园去详细察看会场的布置，同时预先选择好行事的最佳地点，还搜集了不少白川义则的照片，购买了日本国旗。

行动前一天，金九送尹奉吉回住所后，马上带着两枚炸弹到了他的一位韩国朋友金海山的家里，告诉他尹奉吉明天有重要任务要远赴东三省，请他买点牛肉，明天早上给尹奉吉做早餐吃。金九知道，这将是尹奉吉作为自由之身的最后一顿早饭。

金九在《白凡逸志》中这样写道：“翌日是4月29日，我在金海山家中与尹奉吉共进了最后的一餐，我宁静地观察尹君的神色，他像农夫准备下田干活似的，神情泰然自若。”

4. 诀别

此去，对年仅24岁的尹奉吉来说，是一条不归路。